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刘必茂刘必茂：：
文/羊城晚报记者 崔文灿 图/受访者提供

6月中旬的一天，2004届广东工业大学毕业生、电
子科技协会创始人之一刘必茂重返母校，和几位社团骨
干成员围坐共叙协会发展。他所参与创办的电子科技协
会，如今已发展成为学校规模最大的学术性社团，20年
来，吸引了一批又一批爱好电子技术的学生相聚于此。

同为广工校友，同为科技“圈内人”，校园新锐遇见业
界老将，互相切磋，相谈甚欢。

从电子科技协会出发，在企业中摸爬滚打，再到创办
自己的两家企业，刘必茂 20年来始终围绕“技术”做文
章。如今，他正在跳出技术圈子，“带上自己的望远镜”，
做一个不仅埋头苦干，更注重抬头看路的“远眺者”。
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2020 年，已达不惑之年的
刘必茂将眼光投向智慧农业，创
立了一家科技公司，致力成为智
慧农业科技设备领域优秀的设
计商与方案商。

“智慧农业”综合了人工智
能物联网、云计算、模糊控制等
多种信息技术，它与现代生物技
术、种植技术等科学技术融合于
一体，对建设世界水平农业具有
重要意义。

“在红海里游泳和在蓝海里
游泳是完全不一样的，”刘必茂
说，“我们想基于现有的团队技
术和能力，在新兴领域、国家需
要进步的领域，去找到新的方
向，游入新蓝海。”

刘必茂智慧农业公司的另

两位合伙人是他广工读书期间
的同班好友，三人因对智慧农业
的共同关注走到一起。三者又
是同学，自然比普通商业伙伴间
多了几分亲密，从创设公司想法
诞生之日起，时常头脑风暴，知
无不言，言无不尽。从 2021 年
初开始，三人将大部分精力都投
入到智慧农业上来，做方案、做
技术论证、做产品、做实验，前后
10个月左右的时间，成果喜人。

刘必茂将这个过程比喻为
“十月怀胎”，如今，这个寄托着
三位广工人希望的“新生儿”呱
呱坠地，快速成长，让人欣慰。

刘必茂告诉记者，公司研
发的植物照明设备和植物种植
智能集控系统让高纬度地区种

植的玉米和大豆颗粒更饱满，
一亩平均增产 30% 以上。目
前，产品主要销往海外，在植物
工厂、垂直农场、家庭种植等场
合应用。南美洲、北美洲、澳
大利亚、欧洲等多个国家和地
区都向他们打开大门。刘必茂
透露，未来，他们还将逐步推出
集装箱种植、垂直农场、都市农
场、社区种植售卖系统等整体
解决方案，为边防哨所、远洋船
只、小岛屿提供新鲜蔬菜种植
方案，换言之，将用科技手段来
解决人工种植的问题。

“这个市场给了我们非常大
的信心，市场对我们的欢迎情
况，再一次证明我们选择这个方
向没有错。”刘必茂说。

可能没有哪个词比“技术人
员”能更好形容刘必茂职业生涯
的前半场：承担广东省重大专项
方案论证与关键岗位，参与组建
广东省智能电子控制研究院并担
任关键技术岗位多年，主导电磁
加热技术的集成化设计及技术应
用，并实现大规模产业，主导的
发明专利及实用新型专利、软件
著作权，近20项获得授权……

当前市面上，不少家电产品
因科技加持，有了新卖点。带
WIFI 的智能电饭煲正是其中代
表。但鲜有人知的是，它的研发

“元老”正是刘必茂。十年前，刘
必茂将互联网思维融进家电设计
中，打造出一款自带菜单、能线
上分享美味的电饭煲，不仅拿到
专利，也受到海外商界大鳄的青
睐，让“中国智造”走出国门，成
为彼时海外家电市场的宠儿。

多项关键发明傍身，刘必茂
敢做、能做：他敢接高难度项目，
能做“突袭式攻关”。

他入职一家企业不久，就在
广交会上接到了美国通用电气的
急单：客户希望在广交会结束
前，刘必茂所在企业能实现一个

“从无到有”的产品设计。要知
道，广交会持续时间不过几天，
要在会期结束前完成客户要求，
谁都没有底。但刘必茂敢接。他
拉来另外两名技术同事组成专项
小组，日夜攻关，调动了公司所

有能调动的资源，仅用 5 天就完
成了客户要求，比原本所需时间
压缩了整整11天！这次的“大胆
举动”不仅为公司带来了可观收
益，也让刘必茂职业生涯迎来

“开门红”：一个月后直升经理，
薪水翻倍。

接大单急单的底气何在？刘
必茂认为，是在广工读书期间参
加“挑战杯”的经历使然。“挑战
杯”是全国性的大学生课外学术
科技作品竞赛，又被誉为当代大
学生科技创新的“奥林匹克”盛
会。能在“挑战杯”上摘金夺银，
是多少青年学生的梦想，对彼时
刚进大学的刘必茂来说亦是如
此。而他所在的物理与光电工程
学院刚刚组建，没有过来人的经
验可谈，迎战“挑战杯”，只能“摸
着石头过河”。

三天两夜的全封闭环境下，
刘必茂和队友收到题目、酝酿方
案、写论文、完成实验、研发产
品，吃睡都在实验室，誓要啃下
这块“硬骨头”。“非常艰辛，非常
具有挑战性。”他回忆道。

这期间，广工老师们煲来的
一碗碗鸡汤，带来的一份份加餐，
让刘必茂不光在 20 年后依旧感
受到师生情谊的温暖，更让自己
对团队精神有了至深的体悟：“当
遇到难做又紧急的项目时，我们
要不遗余力地发挥团队的智慧，
各尽所长，展现出我们的方案。”

很多年前，读初中二年级的
刘必茂刚接触物理，就不可遏制
地爱上了这门学科。他将家里
唯一的一台黑白电视拆得七零
八落，被爷爷追着打了 3 公里。
后来，实在没抵住诱惑，又拆了
大伯家价值80元的收音机。这
份执着与痴迷一直持续到高考
填报志愿。他选择报读广工电
子科学与技术专业，追求心中所
好。

他至今仍记得，在广工读书
期间，专业老师们对自己要求十
分严格，同时循循善诱，将抽象
的理论难点想办法用比拟的方
式深入浅出讲解，“不断给我们
指导，给我们开小灶，想尽一切
办法，帮我们把基础打得更扎实
一些。”

他说，正是获益于此，自己
将专业课学得扎实，才在后期技
术研发上走得顺风顺水。很多
年后，尽管课堂上量子力学和理
论物理知识点变得模糊，但广工

老师教给他思考问题的逻辑和
方法受用终身。

2013 年开始，刘必茂意识
到仅从事技术研发的局限性，意
欲跳出固定思维模式，做抬头看
路的“远眺者”，因而重整旗鼓，
重新出发。从技术研发工程师
到做老板，从家电到智慧农业，
刘必茂毕业后换过几条赛道，看
起来，似乎是一个热衷“折腾”的
人。不过，对于过往数次职业变
动，他却说：“大学学的理论是让
自己打好‘地基’，出社会后‘房
子’要靠自己盖。地基足够牢，
才更能适应发展，房子才能盖得
更好。”

让刘必茂感到自豪的是，毕
业多年，自己依旧将“团结、勤
奋、求实、创新”的广工校训一以
贯之。他坚信，选择新的赛道，
服务于国家战略性新兴产业，前
景无比广阔：“我们更希望推动
着行业的创新发展，实际上一直
履行着我们校训的内容。”

敢接高难度项目，能做“突袭式攻关”

“十月怀胎”，开辟新赛道

“地基足够牢，房子才能盖得更好”

广工大学城校区风光
对广工的师弟师妹有什么寄语吗？

回答：学校做得很好，为母校点赞。我们出去以后，无论走
到哪里，都非常自信，感到自豪。期盼母校越办越好，桃李满
天下。对于广工的在读学子，我希望他们能夯实基础，扎实学
好课程，在学校社团锻炼好，毕业以后为祖国的建设和广东的
发展作出自己的贡献。
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广东工业大学电子科学与技术专业，在“2019 软科中国最
好学科排名”电子科学与技术专业排名中入选前 32%，名列第
41 位。并通过中国工程教育专业认证，2007 年被广东省列为重
点扶持学科、2012 年被广东省列为优势重点学科、2020 年入选
省级一流本科专业建设点。

电子科学与技术专业以“厚基础、宽
口径、个性化”的人才培养思路，支撑物联
网、集成电路、5G 通信、人工智能等新一
代信息技术，培养服务新型电子元器件、
高储能和关键电子材料、电子专用设备仪
器、集成电路、智能消费设备制造、人工智
能系统等新一代信息技术产业。

电子科学与技术专业：
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在近年的提前批特殊
类招生中，高水平运动队
和高水平艺术团招生规模
持续收紧值得注意。2021
年，高水平运动队方面确
定 271 所高水平建设高校
可当年招生，整体招生计
划为 9601 人，招生人数较
2020 年减少 684 人，招生
项目减少龙舟、棋（牌）类、
赛艇、攀岩、定向越野、手
球、橄榄球、垒球、射击、健
美操10个项目。而在今年
在阳光高考网系统报名的
高水平运动队招生学校则
进一步减少至 230 所，东
北农业大学、东北林业大
学、黑龙江大学、海南师范
大学等学校停止招生。

同时，停止高水平艺术
团招生已成趋势。近几年，
已有中山大学、中国政法大
学、中国农业大学等 10多
所高校宣布停止高水平艺
术团招生，今年再有中南大
学、对外经济贸易大学、北
京工业大学、南京理工大学
等高校退出招生行列。

在国家教育改革稳步
前进的当下，高水平运动
队、高水平艺术团的发展已
走到十字路口。2021 年，
教育部发布《进一步加强和
改进普通高等学校艺术类
专业考试招生工作的指导
意见》，要求 2024 年起，高
校高水平艺术团不再从高
校招生环节选拔，由相关
高校从在校生中遴选培
养。此外，教育部、国家体
育总局也联合印发《关于
进一步完善和规范高校高
水平运动队考试招生工作
的指导意见》，对深化高校
高水平运动队考试招生改
革作出部署，提高此类考
生竞技水平选拔标准，提
高文化成绩要求。多年
来，在一些考生和家长眼
中，高水平艺术团和高水
平运动队是“降分考名校”
的捷径。近年部分高校停
止招生或减少招生，是对
相关政策的贯彻落实，扭转
部分高校人才选拔时“重
专业轻文化”的倾向。

今年，在广东开展综合
评价招生录取模式试点工
作的高校有 11 所，分别是
北京外国语大学、浙江大
学、中山大学、华南理工大
学、南方科技大学、西交利
物浦大学、北京师范大学-
香港浸会大学联合国际学
院、上海纽约大学、昆山杜
克大学、香港中文大学（深
圳）、深圳北理莫斯科大学。

招生人数方面，部分高
校在广东的综合评价招生

计划比去年有所增加。华
工今年增加了微电子科学
与工程、集成电路设计与集
成系统专业的招生计划，
在广东省投放的总计划数
由 去 年 的 250 人 增 加 到
270 人，全部面向物理类考
生，进一步推进新工科建
设和本科教育改革创新。
西交利物浦大学今年在广
东计划招收 110 人，其中
历史类招生名额 22 人，物
理类招生名额 88 人，总计

比去年增加 30 人。南方科
技大学本科招生全部采用
基于高考的综合评价录取
模式，今年也是该校第 11
年采用这种录取模式。今
年 ，南 科 大 面 向 24 个 省
（区 、市）计 划 招 生 1290
人。其中，在广东的招生
计划数为 263 人，比去年的
199 人增加 64人。

值得注意的是，今年
中山大学回归综合评价招
生院校行列，且仅在广东

省内招生，根据考生的高
考投档成绩（占 85%）、校
考 成 绩（占 15%）择 优 录
取。在招生计划中历史类
有 80 人，物理类有 415 人，
共 495 人。招生专业种类
从 2020 年的 22 个增加到
27 个，增加了经济学类、法
医学、计算机科学与技术、
护理学等强势专业，删减
了国际政治、临床医学、航
空航天类、微电子科学与
工程等专业类别。

招生人数持续增加 综合评价招生机会多

高水平运动队艺术团缩招
降分入名校“捷径”收窄

2022年 5月，全国 39 所
试点高校陆续发布“强基计划”
招生简章，与去年不同的是，今
年的试点院校新增了湖南大
学、东北大学和西北农林科技
大学。随着高校数量的增加和
部分省份招生人数的增加，招
生专业也在不断扩大。“强基计
划”实行之初，重点在于数理化
生及文史哲等基础学科，比如，
2021 年中南大学强基计划招
生专业为数学与应用数学、应
用物理学、应用化学和生物科
学等基础学科。而在今年，“强
基计划”突破传统基础学科的
局限性，部分高校新增一些新
型的跨专业学科和本校的王牌
专业。比如，东北大学将“自动
化”作为其首届强基招生专业、
北京理工大学新增智能无人系
统技术专业、北京航空航天大
学新增飞行器动力工程专业、
西北工业大学新增航空航天类
专业……

除了招生专业不断扩大
外，在人才培养上，强基计划积
极探索基础学科拔尖创新人才
培养模式。记者了解到，高校
对通过强基计划录取的学生可
单独编班，配备一流的师资，提
供一流的学习条件，创造一流
的学术环境与氛围，实行导师
制、小班化培养。建立激励机
制，增强学生的荣誉感和使命
感。对学业优秀的学生，高校
可在免试推荐研究生、直博、
公派留学、奖学金等方面予以
优先安排。探索建立本—硕
—博衔接的培养模式。强基
计划还鼓励国家实验室、国家
重点实验室、前沿科学中心、
集成攻关大平台和协同创新
中心等吸纳这些学生参与项
目研究，探索建立结合重大科
研任务的人才培养机制。

“坐冷板凳”“很难找到工
作”是一些学生和家长对强基
计划的刻板印象，加之“强基

计划”不能转专业的规定更让
不少符合要求的考生“望而生
畏”。其实，受到社会环境的
变化影响、考生对专业认知的
改变，冷门专业和热门专业是
一直在变化的。此外，热门专
业不一定有光明的前途，冷门
专业也不一定在之后找不到
工作。以考古学为例，虽然很
少有学生申请考古学专业。
然而，随着我国科学技术的发
展，对出土文物保护的需求也
在增长。考古学仍然是一门
很有前景的专业。

总的来说，与以往高校自
主招生不同，“强基计划”更精
准着眼于国家重大战略需求，
从高水平大学人才选拔和培
养入手，破解基础学科领军人
才短缺和长远发展的瓶颈问
题。对于符合报考条件的考
生来说，应该打破对强基计划
的刻板印象，根据自身实际情
况制定选择方案，把握机会。

专项计划百里挑一 招生规模变化不大

今年参加各类专项计划
的学校依旧为 95 所，和去年
持平。其中省内高校招生人
数规模变化不大。与去年相
比，华南理工大学实施的高
校专项“筑梦计划”今年招
收 130 人，比去年的 134 人
略有减少；面向广东考生的
计划名额有 36 名，涵盖计划
的所有专业。中山大学招生
计划为 200 人，招生专业为
物理类，在招生过程中，学
校将根据各省合格考生的志
愿填报情况和学生的素质，
对招生计划和各省招生专业
进行适当调整。

从全国范围来看，与去年
相比，以河南为例，今年省内
本科高校在各种专项计划中
均有扩招，但变化不大。比
如，今年郑州大学招生规模
1400 人，较 2021 年增加 100
人。其中，国家专项计划增加
40 人，高校专项计划增加 50
人，地方专项计划增加10人；
河南大学拟面向河南省招
605人，比去年增加190人。

整体上来看，专项计划的
招生规模并无太大变化。然
而，随着报考专项计划的考生
人数增加，专项计划的录取率
有所下降。以重庆大学为例，

根据重庆大学公布的高校专
项 合 格 名 单 来 看 ，一 共 有
11218 人通过了审核，而总招
生计划只有130人，从全国范
围来看，录取率仅有 1.16%，
可以说，大多数省市的录取率
属于“百里挑一”。

今年 1 月，《教育部关于
做好 2022 年普通高校招生
工作的通知》指出，“从 2023
年招生起，往年被专项计划
录取后放弃入学资格或退学
的考生，不再具有专项计划
报考资格。”对于今年的考
生来说，是否申请专项计划
是需要仔细考虑的事情。

试点学校增加，王牌专业出场 强基计划聚焦国家重大战略需求

特殊类型招生政策日趋严格
高水平运动队艺术团持续收紧

视觉中国供图视觉中国供图

校特殊类
型招生是探索多

元化人才选拔培养
模式改革的途径之
一。由于高校特殊
类型招生的专业要

求以及招生录取方式
的特殊性和复杂性，使
其成为学生和家长填
报志愿时的难点。在
新一轮高考综合改革

的形势下，参加特
殊类型招生的高校
情况发生了哪些变
化，家长和学生

应该注意什
么？

高

20年来始终围绕“技术”做文章

做创新“领跑员”
做行业“远眺者”

2019 年
11 月 ，刘 必
茂 校 友（左
二）回 母 校
广 工 参 加

“ 凝 聚·创
赢·成 才 ”
校友论坛


